

3

HISTORIA DE TURCÓN

3. Historia de Turcón

Desde su nacimiento en un colegio hasta nuestros días el Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción, se ha ido entroncando con la sociedad para conseguir una estima por su trabajo riguroso e innovador. Forman parte del mismo, un grupo de personas que trabajan altruistamente por la conservación de nuestro medio ambiente más cercano. Principalmente trabajan aspectos educativos y concienciadores dirigidos a la población, buscando una sensibilidad hacia las cuestiones ecológicas, de consumo, de reciclaje y recuperación de basuras, de conocimiento de nuestra historia y cultura, de la incidencia del transporte por carretera, del derroche energético, etc... Otras personas se han especializado en temas urbanísticos, en temas de legislación y gestión de recursos naturales, de ordenación del territorio, etc... Todos formamos un grupo homogéneo de opinión, con implantación en el tejido social de nuestra tierra, con ideas propias e independientes.

A finales del año 1982, decenas de niños y jóvenes del barrio El Calero, en el municipio de Telde, comenzaron a expresarse en radio y prensa para que sus actitudes motivaran una reflexión ciudadana y sus acciones se convirtieran en una propuesta activa, crítica y participativa, ante el grave deterioro del medio natural

y la preocupante pérdida de biodiversidad tanto en el municipio de Telde como en el resto del territorio canario.

El dinamismo de un nutrido grupo de alumnos junto a la labor de un vocacional y apasionado maestro de Ciencias Naturales los anima a recorrer y conocer, explorar e investigar toda la geografía municipal: playas, barrancos, llanuras y montañas. De la costa a la cumbre unas veces, de las estribaciones montañosas en dirección al litoral otras tantas, conos volcánicos, llanos, calderas, valles, imponentes farallones acantilados o suaves playas de arena o cantos rodados desfilan ante los inquietos y críticos ojos juveniles.

Tanto en educación medioambiental como en protección del territorio, estaba todo por hacer. Ni siquiera eran temas de debate, reflexión y preocupación, mucho menos de actuación. Varias playas se encontraban ocupadas por chabolas y construcciones ilegales que monopolizaban el uso del espacio público al tiempo que, carentes de infraestructuras apropiadas, vertían sus aguas fecales directamente a la playa.



Caminata reivindicativa, central térmica de Juan Grande, en construcción.

3. Historia de Turcón

En el casco urbano no existía siquiera una papelera donde poder depositar los viandantes sus residuos. Los residuos domésticos, carentes de contenedores, se amontonaban en las aceras al alcance de animales callejeros, ratas y ratones.

Los ciudadanos de Telde soportaban en su deambular por las calles del municipio los rigores de un sol inclemente la mayor parte del año, sin la existencia de una mínima sombra donde cobijarse. El basurero municipal se situaba sobre el asentamiento de un yacimiento arqueológico, el Morro Calasio. Las inquietudes del Colectivo y una buena recepción y capacidad de diálogo constructivo por parte del Gobierno Municipal propiciaron la forestación de la mayoría del casco y barrios municipales, la presencia de papeleras en todos los núcleos urbanos, la clausura del vertedero de Morro Calasio y el inicio de una campaña que aún continúa abierta en aras de la recuperación del espacio público en todo el litoral.

Excursiones y sendas ecológicas permiten ver a los jóvenes naturalistas unos paisajes abandonados y deteriorados.

No estaban satisfechos de lo que observaban y así lo manifestaban en sus asambleas ecologistas.

Bosquetes de tarajales y palmerales quemados en la desembocadura de los Barrancos Real, de Jinámar y de Silva, extracciones de arena en varias playas, vertederos incontrolados por todos los barrancos, yacimientos arqueológicos abandonados, ríos de aguas fecales bajando por los barrancos hasta formar, en algunos casos, lagos pestilentes como el de Jinámar, contaminación atmosférica de la central térmica, etc.

Era necesaria una acción decidida y eficaz en la rehabilitación del Municipio. Tanta desidia y abandono condujo, tras múltiples reuniones, a la creación del grupo naturalista TURCÓN. Al afán por conocer se une rápidamente el afán por defender, siendo ambas facetas, la naturalista y la ecologista, el ideario del grupo desde entonces.

La palabra Turcón, viene de una especie de paloma desaparecida en Gran Canaria llamada turqué y que estaba ligada a los bosques de laurisilva.





Paloma Turqué (*Columba bollii* Bodmam)

Representantes del Colectivo Ecologista TURCÓN

Seis presidentes en la Historia de Turcón:

1. José Manuel Espiño Meilán.

Fundador del Colectivo Ecologista Turcón (1982) en el Colegio Esteban Navarro Sánchez de Telde. Presidente del Colectivo (1982-1992).

Educador ambiental y profesor de Matemáticas y Ciencias de la Naturaleza.

Asesor de Educación Ambiental del Centro de Profesores de Las Palmas de Gran Canaria.

Coordinador Regional del Programa de Educación Ambiental de la Dirección General de Ordenación e Innovación Educativa de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias.

Autor de diversas publicaciones todas ellas de temática ambiental.

Actualmente jubilado, fue nombrado presidente honorífico de Turcón.

2. Germán Peña Hernández.

Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (1992-1994).

Ingeniero Técnico en Telecomunicaciones.

Hasta su traslado a la Isla de Tenerife ejerció la presidencia del grupo.

3. Gilberto M. Martel Rodríguez.

Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (1994-1997).

Ingeniero Técnico Industrial.

Educador Medioambiental en el Instituto Tecnológico de Canarias.

Especializado en temas de Energía, Contaminación Atmosférica y Agua.

4. Juan Elitio Jiménez Alemán.

Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (1997-2011).

Juan Jiménez Alemán. Educador con destino en el CEE Petra Lorenzo. Formación en gestión de recursos educativos ambientales.

5. Honorio Galindo Rocha.

Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (2011-2022).

Trabajó en el sector de la hostelería hasta su jubilación.

6. Consuelo Jorge López.

Presidenta del Colectivo Ecologista Turcón desde el año 2022 hasta la actualidad.

Primera mujer en alcanzar la presidencia, elegida y votada en dos asambleas de socios y socias.

Actualmente jubilada, ejerció de maestra de Audición y Lenguaje con destino en el CEIP La Cerruda de Vecindario.



Cena Aniversario. Nombramiento de J.M Espiño (centro) como presidente Honorífico. Sept 2002

3. Historia de Turcón

Turcón-EeA desarrolló campañas, denuncias, jornadas informativas, reuniones con alcaldes, botánicos, asociaciones vecinales. Una labor ímproba realizada con niños que no superaban los dieciséis años. Tufia, Sima de Jinámar, Cuatro Puertas, fueron sus primeras acciones en defensa de la Naturaleza.

Todo el patrimonio histórico y natural del municipio son tratados, defendidos y divulgados a través de excursiones guiadas y de los órganos de expresión creados para ello.

Turcón, Alerta Juvenil y Lotus Kunkelii fueron las voces escritas, más allá de las paredes del aula. Pasan los años, unos alumnos se van y otros vienen. Pero, muchos de ellos no se van del todo. Siguen ahí, vuelven al barrio, trabajan y estudian, traen nuevos compañeros. Turcón crece en experiencia y en edad de sus militantes y se atreve a campañas más radicales, más efectistas, necesarias para motivar e implicar a la ciudadanía en un mayor grado de denuncia y compromiso. Así se depositan cientos de kilos de basura en la misma entrada de la casa de la Cultura, es la basura que nadie retira del barranco de los Cernícalos tras múltiples acampadas.

La respuesta es inmediata y se ubican contenedores en la entrada de dicho espacio natural. Se sube a los centenarios árboles de san Juan, laureles de Indias que conforman una imagen de paz y sosiego. Se intenta con ello evitar las podas drásticas de los mismos.

Se manifiesta en defensa de los Picachos y, sin respuesta institucional y tras la desidia que aún sigue, uno de los picachos de uno de los primeros ingenios azucareros teldenses se derrumba para siempre.

Destino similar llevó a la desaparición de los imponentes dragos gemelos de Arnao. Tras reiteradas denuncias peticionando agua y apoyo para unos dragos que carentes de riego se morían de sed al tiempo que perdían su verticalidad tras nefastas obras de desmonte en su base, terminan moribundos cayendo sobre el asfalto, perdiendo así el actual parque de Arnao lo que serían sus heraldos botánicos más destacados por antigüedad y valor histórico.

En 1995, la Asamblea General del C.E. Turcón, actualizó y perfiló una nueva estructura, más acorde con los trabajos que realizábamos y con la coyuntura medioambiental de la Isla.

Las Secciones de Trabajo que se crearon fueron:

- Sección de Educación Ambiental
- Sección de Patrimonio Histórico
- Sección de Transporte
- Sección de Agricultura y Ganadería
- Sección de Planificación y Urbanismo
- Sección de Energía y Agua

3. Historia de Turcón

En el año 1990, el Colectivo Ecologista Turcón se registra en el Censo Regional de Asociaciones de Canarias con el número 1.922 y en el Censo de Asociaciones Juveniles de la Dirección General de Juventud del Gobierno de Canarias, como una entidad prestadora de servicios a la juventud, conforme al artículo 3º-d) de los Estatutos del C.E. Turcón. También en el Registro Municipal de Telde de Asociaciones Juveniles y Ecologistas.

Turcón crece y crece. Crea nuevas alianzas con otras asociaciones similares. Se integra en la Federación Ecologista Canaria "Ben Magec" que agrupa a una treintena de asociaciones de toda Canarias.

En el año 1999 se une a la confederación nacional de Ecologistas en Acción que agrupa a más de 300 entidades de todo el país, a partir de entonces comienza con la nueva denominación de Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción.



Turcón y Lola Massieu en la Casa de la Cultura de Telde, 1998. Exposición de cuadros: arte y medioambiente.

3.1 Una paloma de símbolo

Desde su nacimiento Turcón-EeA decidió como símbolo un ave endémica: se trata de la paloma turqué ("Columba bollii Godman", 1872). A la paloma turqué, en algunos sitios se le conocía como Turcón. Es una paloma endémica de las Islas Canarias, donde se encuentra en los bosques de laurisilva, junto con la paloma rabiche ("Columba junoniae").

La turqué es una paloma tímida y difícil de observar. El plumaje es en gran parte gris con una banda en el pecho de color rosa púrpura.

Su distribución geográfica son las islas de Tenerife, La Gomera, El Hierro y La Palma, y seguramente en el pasado, habitó también en Gran Canaria. Asociada a los bosques de Monteverde, especialmente al de laurisilva, era más numerosa que su pariente la paloma rabiche.



José Luis González Ruano (†) en una visita reivindicativa al Barranco de Los Cernícalos con la consejera del Gobierno de Canarias.

3.2 Feminismo y Ecologismo, alianza local

La sede del Colectivo Turcón-EeA albergó durante muchos años las incipientes acciones relacionadas con el feminismo. De esa manera, el Colectivo Isadora Duncan se formó, creció y gestó actividades en la sede de Turcón, situada en el Cascajo de San Gregorio. De esas primeras iniciativas se pasó a los grupos de lecturas y acciones relacionadas con los libros de temática feminista y en general de poesía, etc. Salieron libros de estos talleres de lectura y creación literaria.

En cuanto a la organización y estructura de Turcón-EeA siempre se ha intentado trabajar la paridad e igualdad de género, así como, en las fechas señaladas en el calendario, realizar actividades reivindicativas de tal manera que se visibilizan todas las variables de igualdad, género, ecofeminismo, etc.



Grupo de mujeres, reunidas en el local de Turcón de San Gregorio, Juana Mª sentada en el centro de la imagen.

3.3 Educación ambiental en las aulas y en la Naturaleza: senderismo, viajes, repoblaciones forestales, charlas, talleres, cursos, etc.

La educación ambiental es una corriente de pensamiento y acción, de alcance internacional, que adquiere gran auge a partir de los años 70, cuando la destrucción de los hábitats naturales y la degradación de la calidad ambiental empiezan a ser considerados como problemas sociales. Se acepta comúnmente que el reconocimiento oficial de su existencia y de su importancia se produce en la Conferencia de Naciones Unidas sobre el Medio Humano (Estocolmo, 1972), aunque ya aparezcan referencias explícitas en documentos de años anteriores.

Aunque es difícil encuadrar la educación ambiental dentro de una definición, dada la diversidad de planteamientos y de prácticas concretas bajo tal etiqueta, podemos partir de la propuesta en el Congreso de Moscú:

“La educación ambiental es un proceso permanente en el cual los individuos y las comunidades adquieren conciencia de su medio y aprenden los conocimientos, los valores, las destrezas, la experiencia y también la determinación que les capacite para actuar, individual y colectivamente, en la resolución de los problemas ambientales presentes y futuros”, (Congreso Internacional de Educación y Formación sobre Medio Ambiente. Moscú, 1987).

Turcón desde las aulas del Colegio de El Calero, impulsó procesos educativos integrales orientados a la construcción de una racionalidad ambiental, en la cual distintos conocimientos, saberes, valores y prácticas ambientales confluyen y aportan a la formación ciudadana y al ejercicio del derecho un ambiente sano, digno y diverso.

A partir de ahí, el Colectivo comenzó a elaborar estrategias básicas para llevar a pleno efecto sus principios estatutarios de educación y concienciación ambiental.

Surgeron las propuestas de rutas y visitas a la Naturaleza. Se creó la sección de Senderismo y con ello, amplios programas de rutas de montaña que a lo largo de los años han ido colmando las expectativas y el aprendizaje de muchas personas. De estos programas de senderismo, salieron después las publicaciones, rutas en transporte público, visita a espacios naturales, las rutas a los yacimientos arqueológicos y año tras año, ha sido un programa de éxito que movilizaba unas mil personas por año.

Campaña de plantación de árboles.

Siempre desde su nacimiento, Turcón ha tenido en su ADN la recuperación y defensa de los árboles, creación de zonas verdes, así como, las repoblaciones forestales, sabiendo la importancia que tiene los árboles para la supervivencia del ser humano.

Fueron significativas las primeras campañas de plantación de palmeras en el municipio, en los márgenes de la carretera, en los jardines escolares, siempre buscando las especies endémicas y propias de cada suelo y zona a repoblar.

A veces, tuvimos que reponer los árboles que talaban otros. Por ejemplo, el caso de los pinos de Melenara, en el año 2005, cuando la ciudadanía salió en masa, en repulsa por la tala abusiva de árboles delante del Restaurante Escuela de Melenara. Aquella noche los vecinos y vecinas plantaron nuevos pinos, en este caso, las casuarinas, pinos marinos. Ahora, que tras veinte años lucen como el bosque que siempre existió.



Senderismo litoral en las Salinas de Pozo Izquierdo

VALSEQUILLO

El pleno aprobó las asignaciones de los concejales locales

MIGUEL PEREZ, Valsequillo

El pleno municipal de Valsequillo, celebrado días pasados en sesión ordinaria, tuvo a bien aprobar, entre otros puntos, una serie de actas de plenos anteriores y el reglamento a aplicar inicialmente en la creación de la Agrupación Municipal de Voluntarios de Protección Civil.

Punto polémico fue el cuarto del orden del día, referente a las asignaciones a los miembros corporativos y grupos políticos para el presente año, con carácter retroactivo desde enero, que aprobada por mayoría quedó de la siguiente manera: subvenciones a los grupos políticos con representación en el Ayuntamiento, 5.000 pesetas por concejal y mes; asistencias a plenos, 5.000 pesetas; comisiones informativas, 2.500 pesetas, y de obierno, 4.000 pesetas cada una; concejales delegados, 8.000 pesetas mes; concejal liberado, 100.000 pesetas líquidas mes, en este caso sólo exista uno, el de Hacienda, con plena dedicación en sus funciones, y el alcalde, 190.000 pesetas brutas, de lo que se tendrá que costear él mismo la aportación a la Seguridad Social y el IRPF, resultando aproximadamente un neto de 100.000 pesetas, desapareciendo con lo expuesto las dietas que anteriormente estaban establecidas, a excepción de los desplazamientos fuera de Gran Canaria. El grupo de la oposición, que se abstuvo en la votación, mostró su desacuerdo por enten-

der que era mucho dinero el que se tenía que aplicar a esta partida, contestándole el miembro del grupo ASBA Fernando Toscano que dichas asignaciones suponían del presupuesto anual un 2%, añadiendo el alcalde que estas cantidades, y concretamente la suya, estaba comparativamente por debajo de otros ayuntamientos.

Otros acuerdos

Otras cuestiones que se abordaron fueron nombrar a Antonio Galván como concejal delegado de la Comunidad Laderas de El Lechal, la designación de los ayuntamientos de Teror, Agüimes y San Mateo a efectos de representación de la Corporación en el Consejo Territorial de la Propiedad Inmobiliaria de Las Palmas; aceptar una subvención de seis millones de pesetas de la Consejería de Industria y Energía del Gobierno de Canarias para el alumbrado público de la carretera general (La Barrera Valsequillo casco); finalmente, agradecer al jurado que tuvo a bien premiar con la concesión del Gánigo de Juventud 1991, en la modalidad institucional, al Ayuntamiento, por parte de la Casa de la Juventud de Schamann.

T ELDE

Detenido el ecologista que se amarró a un árbol en San Juan

CARMELO OJEDA, Telde

La Policía Local de Telde presentó ayer por la mañana una denuncia contra el ecologista Honorio Galindo por la comisión de un presunto delito de desobediencia y retenciones a los agentes de la autoridad, tras los incidentes ocurridos en la madrugada de ayer cuando varios jóvenes, contrarios a la operación de poda de los laureles de Indias de la Plaza de San Juan realizada por el Ayuntamiento de esta ciudad, protagonizaron un acto de protesta en el mismo recinto público con intentos de subida al único árbol que quedaba por podar y posterior encadenamiento a un banco de asiento situado debajo del mentado laurel para impedir las labores de corte de sus ramas.

A tenor de los datos recabados por este rotativo, alrededor de las 6.30 horas del día de ayer un grupo de ecologistas, liderado por Honorio Galindo, ex-componente del colectivo Turcón que el pasado martes se encaramó a uno de los laureles, se concentró en las inmediaciones de la Plaza de San Juan, con el objetivo de trepar por el árbol más próximo a la fachada del remozado edificio del Ayuntamiento teldense y con ello poner serios obstáculos al trabajo de poda de la vieja estructura vegetal. La presencia de efectivos de la Policía Local, que había montado con varios hombres un dispositivo de vigilancia ante la eventualidad de una actuación de los ecologistas, impidió que se materializase el propósito inicial de los jóvenes, quienes, sin embargo, consiguieron encadenarse al banco de asiento ubicada debajo del laurel que iba a ser podado en las horas siguientes por los operarios de la Concejalía de Parques y Jardines.



La 'colgada' del ecologista terminó en comisaría.

Finalmente, los agentes de la Policía Local, después de un intenso forcejeo con los ecologistas, consiguieron desatar las cadenas que mantenían unidos al grupo de 6 jóvenes al asiento de hierro, llevándose detenido a Honorio Galindo por haber proferido insultos y desobedecer las órdenes de los efectivos policiales que participaron en el acto de desencadenamiento.

Fuentes policiales indicaron al respecto que el ecologista detenido, que fue llevado a la sede

de la Jefatura de la Policía local para tomarle declaración, continuó con los insultos y actitud desobediente, por lo que en compañía de varios agentes fue a parar a la comisaría, donde se presentó una denuncia contra él por la Policía Local por los motivos aludidos. Tras la declaración de las partes implicadas en el suceso, las diligencias fueron remitidas al Juzgado de Telde. Por lo que respecta a los trabajos de poda, los operarios terminaron ayer con su labor.

3.3 Educación ambiental en las aulas y en la Naturaleza



Día del Árbol de Gran Canaria con jornada de plantación en Los Arenales, Telde, noviembre 1993.

Senderismo y conocimiento del medio que nos rodea.

El senderismo nos une, nos motiva y nos enseña. Conocer para conservar, fue una máxima de los fundadores de Turcón-EeA. Desde muy temprano salían a conocer los barrancos y las montañas de Telde, la flora y fauna, el patrimonio histórico, arqueológico, visitamos cuevas, almogarenas, minas y campanas, cantoneras y acequias reales, caminos históricos y trashumantes, molinos, hornos de teja, etc. Todo nuestro patrimonio tangible e intangible. Difícilmente se puede conservar y proteger algo que se desconoce. Esta actividad fue, ha sido y seguirá siendo una actividad de éxito porque mueve muchas personas a lo largo del año. Las publicaciones de Turcón-EeA han batido récords de venta en las librerías cuando la descripción y mapas de rutas escaseaban en la sociedad. Los equipos técnicos del Colectivo se convirtieron en referentes de la temática en Gran Canaria, participando y exponiendo los trabajos de Turcón en congresos y jornadas de ámbito nacional. Asimismo, con la colaboración del gabinete jurídico, se abrió una línea de denuncias, consultas ciudadanas, etc., sobre los cierres de caminos, serventías, servidumbres, etc. Más de 30 años viajando, tres continentes. Aventuras a raudales.

El Milenio lo iniciamos en la isla colombina de La Gomera, celebrando el fin de año 2000-2001. Al año siguiente realizamos el fin de año en la isla de Lanzarote (2002). En agosto de 2002 organizamos un itinerario en caravana por la península ibérica, recorriendo varios pueblos del centro-norte peninsular.

Nuestras aventuras nos llevaron en el año 2003 a Ámsterdam (Holanda) y posteriormente, comenzamos un ciclo de recorridos y conocimiento de la Isla de Madeira (2004) que repetimos en el 2008, 2009 y 2011.

El salto al continente africano fue en 2006, con nuestro viaje a Marruecos. Al año siguiente combinamos un viaje al Macizo de Anaga-Tenerife (2007) con un circuito mochilero por el Pirineo Catalán (2007).

El viaje elegido en el verano del 2008, fueron las montañas "Los Dolomitas", asentando el campamento en el pueblo italiano de Cortina d'Ampezzo. Al año siguiente dimos el salto al continente americano para conocer el Parque Nacional de Yellowstone (EEUU), en julio del 2009.

En el año 2010, fruto de un convenio de colaboración con la asociación ecologistas amigos de las Azores, visitamos tres islas de ese hermoso archipiélago atlántico: Fayal, Pico y San Miguel.

Con el objetivo de admirar una de las obras maestras de la naturaleza como el fiordo Lysefjord y el Preikestolen (la roca del púlpito) en el 2011 llegamos a Noruega. Al año siguiente, intercalamos varios viajes a La Gomera y la subida al Teide (TF) para después visitar en agosto de 2012, Chamonix (Francia) e Interlaken (Suiza) con su glaciar de Jungfrauoch.

No pasó mucho tiempo para visitar en Semana Santa del 2013, la isla de Tenerife nuevamente. Aquel verano fuimos a la Reserva de la Biosfera de Redes en Asturias, así como, sus pueblos circundantes. La aventura del año 2014, nos llevó a conocer los Alpes Julianos (Eslovenia) partiendo desde Venecia. Posteriormente, visitamos la Isla de Fuerteventura, subiendo al pico de La Zarza, continuando en la semana santa del 2015, visitando El Hierro.

3.3 Educación ambiental en las aulas y en la Naturaleza

En el año 2016, visitamos la Sierra de Guadarrama, y pueblos de las provincias de Segovia y Madrid, una experiencia de caminatas en la nieve, con raquetas. La isla de La Palma fue el destino en 2017, para el año 2018, viajar a Escocia, el país de las mil islas, con 3.100 lagos y más de 1.000 castillos.

Rumanía, fue la zona seleccionada en el año 2019. Un viaje en el que conocimos varios pueblos del interior de los Cárpatos.

Llegó la COVID y con ello toda una serie de restricciones que limitaron la capacidad de acción del Colectivo Turcón-EeA.

Retomamos los viajes el pasado año 2023, con nuestra visita los Alpes Bávaros, visitando la ciudad de Munich, Garmisch-Partenkirchen, a los pies del techo de Alemania (Zugspitze) y nos acercamos a los pueblos austriacos de Seefeld in Tirol e Innsbruck.

Después del éxito de esta experiencia, en el año 2024 viajamos a Los Alpes Italianos y concentramos nuestras visitas alrededor de la población de Aosta y su comarca.

Turcón es una asociación ecologista sin ánimo de lucro, y estos viajes encajan en sus actividades medioambientales para conocer y disfrutar de la naturaleza, el patrimonio cultural de las ciudades, intercambiar experiencias y conocer las formas y gestiones en otros parajes europeos. Con mucha ilusión y ganas retomamos toda una serie de viajes temáticos, de aventura, de convivencia y solidaridad con otros pueblos del mundo.



Diego Conde (†) en las tres piedras, Villa de Santa Brígida (1999)



Campaña a favor del transporte público realizada por Turcón en los años 1998, 1999 y 2000.

